

大谷・村川竹島渡海進退之事

大谷・村川両氏各米子住居ノ者ニシテ代々名有ル町人也。孫今町年寄役ヲ勤。此両氏竹島渡海免許ヲ蒙ル事ハ、当國前ノ太守中村伯耆守忠一、慶長十四年ニ卒去有テ、嗣ナキ力故跡ヲ断チ、爾来元和二年マテ国守ナクシテ御領トナル。然ニ依御上代年々武都ヨリ來リ、番シテ当城ニ居シ伯州ヲ鎮護アル。元和二年阿部四郎五郎任番アル。此時両氏竹島渡海ノ事ヲ希フ。然ニ、翌年松平新太郎光政卿、当國ヲ官領シテ入部アルニヨリ、兩人亦願之所ニ光政卿廳テ武都ヘ告て許之サレ、爾来竹島ヘヘ押渡ヲナス。其後毎年不倦怠、然ニ、元禄五申ノ年渡海スル所ニ、唐人群居シテ海獵ヲナス。両氏□制之、更ニ不入聞ノミナラスシテ、既ニ危難ニ洎トスルニヨリ、両氏尤念ナカラ帰帆ス。亦翌酉ノ年渡海スニ、唐人数多渡テ家屋ヲ設ケテ海獵ヲ恐ス、于時両氏計策ヲナシテ唐人両人リ連帰ルニ、米子參着、同年四月廿七日未ノ下刻、灘町大屋九右衛門宅ニ入、斯テ両人島ノ趣、唐人召連帰帆ノ事ヲ太守ヘ訴ルニ、遂ニ武都ノ沙汰ニ洎トカヤ。元禄四未年迄ハ両人渡リ海獵ヲナス。翌申酉兩年為渡海云ヘトモ、獵ヲスルコト不能シテ、徒ラニ帰帆シ、其後渡海止リ、爾來于今転退シテ嶋渡ナシ。

竹島ハ日本ヲ離ル事遠クシテ漢土ニ近ク、境内頗広活タル島也。山嶺豁谷有テ、大竹・喬木盛茂シ、諸島禽獸敢ヘテ多、魚鼈貝類素ヨリ磯辺ニ充滿シテ、產物足レル島ナルトカヤ。亦此島ニ甘露ノ瀧、異ナル井泉アル事ヲ沙汰ス。然共、未糺其実ニ依リ除爰。

此嶋山ニ生スル猫都テ尾短曲ナリト云。依常ニモ曲尾ナルヲハ、世人号シテ竹島猫トハ称スルナリ。多クハ鼠生ト云。亦鮑極テ大キク、是ヲ串鮑ニシテ產トナス。凡日本普ク賞翫ス。所謂鮑ヲ得ル事、タヘニ岸池ノ竹ヲ撓テ海中ニ沉メ置、朝ニ浮之ニ枝草ニ附、鮑・蛤モ生木ノ子ノ如クナルトカヤ。

渡海ノ者行齡盛年ヲ限ル。ミナ越ス者ハ海上ノ風波ヲシノク事難トカヤ。隱岐国ヘ渡リ、強キ南風ヲ得テ纜ヲ解キ、舟ヲ出ス。島ハ隱岐ヨリ乾ニ當テ、朝鮮國ヘ无下ニ近キ島ナリ。

境内三島ニ別レテ聳、並此嶋ヨリ朝鮮ヘ渡海、釜山浦ノ湊ヘ其間十八里、夜ニ到レハ、彼國ニ明ス民家燈、タシカニ見ルト、渡海セシ船人等是ヲ茗談ス。元禄六年大谷・村川連來彼二人ノ唐人等、米子ヨリ因府城下ニ到時、加納郷右衛門・関忠兵衛両士領主ノ下智ニ応、召連レ鳥取ヘ入。